



Por
Alberto Aguilar
NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES



NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES

POR ALBERTO AGUILAR
aguilaralberto@prodigy.net.mx

Golpea atonía facturación farmacéutica y alerta IMS Health freno de IMSS e ISSSTE en el acceso a medicamentos innovadores

*Nuevo programa crediticio de Nafin a favor de RIFs y hasta 2,700 mdp y listo otro de "B2B"; Interjet hoy código compartido con Iberia; gasolina con inflación del 2015 al 2019; S&P cumbre de ETFs hoy; FIBRA UNO esta semana

CUANDO SE HABLA que en los últimos años la economía no ha logrado crecer a la velocidad deseada, automáticamente esto se traduce en un mayor deterioro del nivel de vida de las mayorías.

Hay menos oportunidades de empleo, las condiciones laborales para quienes se contratan se deterioran, cae la capacidad de compra y se acota el portafolio de satisfactores.

Otro rubro que lamentablemente no ha logrado escapar de este entorno es el farmacéutico, dado que el mercado se ha estrechado debido a un menor gasto en medicamentos.

De un crecimiento en valor del 4.9% que mostró el mercado farmacéutico en 2012, en el primer año de gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, esto es 2013, ya sólo se tuvo un avance del 3.2%, congruente con el pírrico comportamiento del PIB.

Para este 2014 hasta abril, el aumento de la facturación del mercado privado de medicinas es de apenas 0.5% y si se considera al sector público la película es aún peor, ya que el número se torna negativo en 0.4% si se toma en cuenta básicamente al IMSS de José Antonio González Anaya y el ISSSTE a cargo de Sebastián Lardo de Tejada.

En este contexto resulta que la firma de análisis del rubro farmacéutico IMS Health que comanda Héctor Valle, dará a

conocer hoy su IMS World Review y en el caso de México se particularizará en torno a algunas variables que no caminan como se quisiera.

Algunas de las consideraciones resultado de las investigaciones de IMS Health ya se han discutido con algunas dependencias como por ejemplo Salud que comanda Mercedes Juan López.

En particular IMS Health plantea que no obstante los avances alcanzado en los últimos años en lo que es el acceso a medicamentos innovadores, aún hay retos que obligan a una mayor participación compartida de todos los actores de la industria.

Simplemente el gasto en medicamentos por el sector salud apenas equivale a 6.2% del PIB, cuando en AL está en 7.4% y en la OCDE en 9.6%.

Peor aún si se considera que de ese gasto un 53% proviene del ingreso de las familias, lo que ilustra la necesidad de que el gasto público disponible para acceso a medicamentos suba.

En ese sentido se convoca al Congreso y a SHCP que comanda Luis Videgaray para que eventualmente evalúe destinar más fondos al concepto de medicamentos innovadores.

De una canasta de productos para 11 enfermedades en específico, IMS Health hace



Fecha 10.06.2014	Sección Cartera	Página 1-3
---------------------	--------------------	---------------

ver que México no muestra una evolución pareja frente a países como Brasil y Argentina, y otros con el mismo nivel del PIB como Turquía y Polonia.

En esta relación de medicamentos para 11 males están los relacionados con problemas renales crónicos, cardiopatía isquémica, diabetes tipo 2, hepatitis C, accidentes cerebro vasculares, desorden bi-

polar, depresión, migraña, EPOC, epilepsia y cáncer de mama.

Según IMS Health México va bien en el acceso a medicamentos para cáncer de mama y depresión, pero no así en diabetes, hepatitis C, cardiopatías y enfermedades renales crónicas.

Se reconoce el papel realizado Cofepris de **Mikel Arriola** y el esfuerzo del Consejo de Seguridad General para subir más productos al cuadro básico, pero el cuello de botella se presenta en el IMSS, ISSSTE y Seguro Popular que han perdido agilidad.

En el IMSS de 24 moléculas que se incluyeron en su cuadro básico en 2011, el año pasado se bajó a 7 y en el ISSSTE de 33 se pasó a ninguna.

En muchos casos se cuestiona la eficacia de los medicamentos, de ahí que además de mayores fondos, se deban adoptar nuevos esquemas de adquisición.

En otras partes del mundo se recurre al esquema de riesgos compartidos y sólo se paga si el medicamento cumple.

Como quiera en este expediente todos los actores deben participar de forma alicuota para que al final los pacientes accedan a los mejores medicamentos disponibles en el mercado, más allá de un entorno macro que en este 2014 ha resultado más complicado de lo que se imaginaba.

EN EFECTO, NAFIN que comanda **Jacques Rogozinski** tiene ya muy avanzados un par de programas crediticios que en breve liberará. En uno de ellos se busca promover el equipamiento empresarial de las Pymes. Lo interesante es que se hará vía electrónica, promoviendo una especie de "business to business" (B2B) aprovechando la red. El otro que seguramente tendrá un mayor alcance, en especial por la coyuntura tan difícil que vive la economía y los estímulos que pide a gritos el CCE de **Gerardo Gutiérrez Candiani**, se ha diseñado para apoyar a las empresas que recién se han adscrito al Régimen de Incorporación Fiscal (RIF) y que a partir de este año sustituyó al de los Repecos. Con

la medida y dado que se amplió el horizonte, ya hay en ese estatus 4 millones 161 mil 200 compañías. El programa de Nafin en una primera etapa contempla el apoyo de 10 mil RIF, tanto micro como pequeñas.

Con garantías por unos 640 millones de pesos, se pretende potenciar créditos con la banca por unos 2 mil 700 millones de pesos. Las entidades con mayores RIF son Edomex, DF y luego Jalisco, Veracruz y Guanajuato. Suena interesante.

EN EL MARCO de la gira del presidente Enrique Peña Nieto por España, este martes está programada la firma de un acuerdo de código compartido entre Interjet que comanda **Miguel Alemán** y que dirige **José Luis Garza** y la poderosa firma hispana Iberia que lleva **Luis Gallego**. El convenio permitirá a la aerolínea mexicana seguir expandiendo su alcance internacional.

Y EN LAS discusiones para las leyes secundarias de la reforma energética, le platicaba que el fin de semana ya había listo un dictamen. Al proyecto ya le dieron su visto bueno las Comisiones Unidas de Energía que comanda **David Panchyna** y de Estudios Legislativos a cargo de **Raúl Gracia Guzmán**. Tiene que ver con la Ley de Hidrocarburos y la reforma a diversas disposiciones a las leyes de IED, Minera y la de APPs. Ahí está todo lo referente a asignaciones y contratos para exploración y extracción, para transporte e incluso venta de gasolinas, producto que a partir del 2015 y hasta 2019 sólo se elevará con relación a la inflación.

HOY POR LA tarde S&P que comanda **Victor Manuel Herrera** arrancará una cumbre en la que se analizarán los famosos ETFs conocidos como TRAC en español, es decir estos fondos que se colocan y se cotizan en las bolsas de valores como cualquier acción. Aquí el más importante es el NAF-TRAC que creó Nafin y que hoy opera Barclays que dirige **Raúl Martínez Ostos**. Estarán por ahí **Luis Téllez** de la BMV, **Carlos Ramírez** de Consar y la clausura correrá a cargo de **Alex Matturri**, mandamás de S&P Dow Jones Indices.

Y ESTA SEMANA se realizará la segunda oferta del año. Se trata de FIBRA UNO de **André El-Mann** que básicamente ampliará más su capital entre los inversionistas.